

Gana en presencia Brasil a México (Reforma 20/03/13)

Gana en presencia Brasil a México (Reforma 20/03/13) Silvia Garduño Ciudad de México (20 marzo 2013).- Si de disputa por el liderazgo regional se trata, Brasil le lleva ventaja a México. De acuerdo con un comparativo realizado por la Secretaría de Relaciones Exteriores, incluido en el documento "Evolución 2006 2012 del presupuesto autorizado a la SRE: logros y retos", Brasil tiene mayor presencia mundial. Y es que cuenta con 48 representaciones más que México en el exterior, al sumar 196, contra 148. De las 148 representaciones mexicanas en el extranjero, únicamente 75 son embajadas, y el resto corresponde a consulados generales, de carrera, secciones y agencias. En América del Norte, México tiene una red de 58 representaciones, de ellas 52 en Estados Unidos, mientras que Brasil sólo cuenta con 15. Sin embargo, en cualquier otra región del mundo Brasil cuenta con más representaciones. Así, el servicio exterior brasileño, conocido como Itamaraty, cuenta con 60 representaciones en América Latina y el Caribe, contra 29 de México; y con 42 en Europa, contra 23 de México. Mientras Brasil cuenta con 40 representaciones en Asia, México apenas tiene 29. En África, Brasil supera en cinco veces la presencia mexicana, al contar con 35 representaciones, en tanto que México tiene sólo siete. En Oceanía, México tiene dos representaciones, y Brasil cuatro. Guadalupe González, académica del CIDE y asociada del Consejo Mexicano de Asuntos Internacionales, explicó que, por sus condiciones geográficas, México y Brasil tienen zonas de influencia y perspectiva internacional distintas. "Brasil tiene una presencia global más amplia, a través de su red de representaciones bilaterales, y en los últimos diez años también ha ampliado su presencia a nivel multilateral. Brasil tiene una visión más global del mundo", señaló en entrevista. "México está viendo más hacia el norte y más hacia el continente, Brasil está viendo más hacia el sur y más globalmente". Así, mientras Brasil tiene el doble de población que México, el triple de territorio y comparte frontera con nueve países -con los que además no tuvo conflictos- México es limítrofe con tres países, incluido Estados Unidos, considerada la nación más importante del mundo, lo que acota sus posibilidades de proyección. Para el Embajador Hermilo López-Bassols, la presencia brasileña en el mundo es superior a la de México porque tiene frontera con casi todos los países de Sudamérica, y únicamente tiene fronteras marítimas con África y ex colonias portuguesas. "Brasil tuvo un diseño geopolítico muy importante en el Siglo 20 y ha estrechado relaciones con diferentes espacios de colindancia o de proximidad, con intereses de carácter político, pero también económico. Ahí se explica el por qué Brasil, desde el primer momento que se proyecta al mundo, tiene una presencia mucho más numerosa y conceptuosa en algunas partes del mundo, que México", indicó. Economías fortalecidas Además de ser superior en el número de representaciones en el extranjero, la presencia de Brasil en América Latina se ha fortalecido en la última década, en tanto que la de México ha disminuido, pese a que los indicadores económicos no son tan dispares. De hecho, en 2012, la economía mexicana creció 33 por ciento más que la brasileña. Aunque ambos países tienen economías sólidas, a Brasil se le reconocen sus logros sociales alcanzados durante el Mandato de Luiz Inácio Lula Da Silva, además de formar parte de las economías emergentes denominadas BRICS (Brasil, Rusia, India, China y Sudáfrica). "En Lula encontró Brasil al hombre idóneo en el momento de su transformación hacia una potencia que ahora ve no tanto a las llamadas pequeñas riñas regionales, sino que tiene puesta la mira a los encuentros con las potencias intermedias del mundo, los famosos BRICS. Ése es el nuevo planteamiento que tiene la diplomacia brasileña. México tiene un largo camino por recorrer para recuperar esos espacios", señaló López Bassols. Si bien la pobreza ha disminuido en ambos países, en Brasil lo hizo de manera significativa. Entre 2003 y 2007, la pobreza en Brasil bajó de 38 por ciento a 28 por ciento, y la pobreza extrema pasó de 17 por ciento a 10 por ciento. Según Guadalupe González, así como México y Brasil tienen condiciones geográficas distintas, sus modelos de desarrollo también son diferentes, lo que dificulta compararlos. Mientras México ha apostado por la apertura y se ha convertido en el primer país exportador de América Latina, la economía brasileña se ha cerrado. "Brasil es la primera economía de América Latina, pero México es el primer exportador de la región. Brasil tiene mayor presencia (internacional), pero en los últimos diez años la participación de su comercio internacional en el PIB ha bajado unos cinco puntos", indicó González. Así, mientras 80 por ciento de las exportaciones mexicanas son manufacturas, en el caso brasileño el 60 por ciento de sus exportaciones corresponde a productos primarios, lo que le ha permitido, por ejemplo, vincularse más con los mercados asiáticos, principalmente con el mercado chino, con el que México no tiene mucha vinculación porque son competidores.